
●
要 求 球 迷 理 性 ，并 不 现

实。要是理性，就不会大热的
天，花很多的钱，去球场又唱又
跳大喊大叫了。

譬如远征北京，来回机票
或是高铁票多少钱？住宾馆多
少钱？球票多少钱？ 还要吃

饭，可能还要坐出租。加起来，真
不是个小数目。

申花球迷热爱申花，舍得在
申花身上花钱，除了上述远征的
开销，还要买装备，球衣球裤围巾
什么的，还非要正版的。价钱可
不便宜。

申花在德比大败，球迷生气，
说了些难听的话。但是，客战三
镇，远征武汉的，也有四五百人。
这次远征北京，目测看台人数，是
过了千的。真不容易。

球迷就是感性的。至少是感
性多于理性的。

●
说是“不以成败论英雄”，其

实就是“成败论英雄”的。足球尤
甚。

申花球迷看重的“德比”，大
败；看重的“京沪大战”，铩羽。感
性的球迷气上加气，看什么都不
顺眼，看什么都觉着是问题，于是
喊两句“下课”，骂几声山门，宣泄

一下负面情绪。正常。
当教练的，吃败仗之时，要经

得起质疑、批评与骂。要想一想，
打胜仗之时，所得到的赞美、掌声
与鲜花。譬如中国女足，勇夺亚
洲杯冠军后，赞美之声铺天盖地，
荣誉利益滚滚而来；世界杯踢得
不好，小组没出线，还惨败给英格
兰，有质疑、批评的声音，自然而
然。

球迷偏爱女足。胜败之后的
反应，分量是不一样的。女足教
练、球员，自己心里要有数。

●
谁都不喜欢被质疑被批评被

怒斥。当教练的当然不例外。但
是，当教练的要保持理性，正确对
待球迷的感性。吃了败仗，少解
释、别辩解，忍受委屈与苦涩，默
默地更认真地工作，争取打好下
一仗。

很愚蠢的是置气。更愚蠢的
是对立。
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杠头上的海港

●上海海港已经两轮不
胜，主场3比4告败于浙江队，1
比 1 艰难逼平梅州客家。中超
联赛还剩7轮，位居积分榜榜首
的海港队放慢了夺冠的节奏，
开始踏步踏了。身后的追兵一
是同城球队申花，一是眼睛里
只有上海申花的山东泰山。海
港俱乐部和球队上上下下肯定
认为追兵是没有戏可以唱的，
所以非常笃定。不但“笃定泰
山”，还“笃定申花”。我是有点
希望申花与泰山能以连胜紧逼
上来，不要留给海港有提前数
轮问鼎火神杯的机会。紧追不
舍的联赛才好看好紧张。一年
的中超联赛踢了半程就把夺冠

与降级的悬念都杀死了，真是没
有看头的。

●海港当下积53分，雄视各
地诸侯。一般讲来，联赛各阶段
的领头羊都是顶在杠头上的。阿
拉上海闲话里，杠头原来指杠子
的两头，后来就引申到杠头为是
非之地，是风险之地，是要认真应
对的高危地方。“倷伊顶到杠头浪
去！”这是要看人家的笑话。“自家
顶到杠头浪去哉！”笑话是留给大
家来看了。杠头还指麻将牌中最
末脚的一张牌，“十杠九冲”，杠头
上还真是有点吉凶难卜的。

上海海港虽然还没有最后夺
冠中超，但是天下人已经是以冠军
球队的要求来考量海港队了。赢

球要赢得赏心悦目，球员要踢得文
明礼貌，对裁判的判罚是只能吃亏
而不能占些许便宜。在球场上所
有的动作言行都会被放大镜、视频
在赛后反复透视、逐格扫描。就是
看世界杯、看国足出战也没有如此
精细用功的。海港顶在了联赛的
杠头上有一段辰光了。此后，海港
的每一场球、每一个进球、每一次
犯规都在外埠传媒、球迷、朋友们
的监视下了。上海球队要夺个冠
军，真是惊吵大家了，让大家费心
了。对不起、对不起。明年的冠军
一定放弃争抢了。

●只请海港队认清，自家顶
在了何处。小心处事，谨慎航
行。切记。

三球王
的一条龙

日本国脚三笘薰在英超又
开挂了，和狼队比赛，他连续过
人，完成了一条龙破门的漂亮
进球。

这是亚洲球员在欧洲赛场的
又一高光时刻！布莱顿俱乐部
2021年夏窗从日本的川崎前锋买
下他，那笔转会花了300万欧元，
如今两年过去，三球王的身价已
经翻了10倍不止。

布 莱 顿 和 他 的 合 同 要 到
2025 年夏天到期，这才仅仅是
26 岁的三球王的第二个英超赛
季，如果继续保持这样的势头，明
年冬窗或者夏窗，他很可能会成
为豪门追逐的对象。

日韩球员在欧洲赛场的出色
表现，更是让我们感受到了中国
足球与他们之间的巨大差距。

同样在刚刚过去的这个周
末，梅西拿到了自己在迈阿密的
第一个冠军。点球大战罚出 9
比10的比分，最终以对方门将点
球被扑结束！本场北美联杯决赛

梅西打进一个禁区外进球，复刻
了之前在北京工体热身赛的进
球 。

不得不让人感慨，梅球王去
北美，真是降维打击！

一冠已在手，但迈阿密国际
进季后赛仍然难度很大，常规赛
10月5日就结束了。

要么瓜迪奥拉给他打个电
话？正好德布劳内因伤缺席数
月，梅西+曼城+英超，会擦出怎
样的火花？

昨晚，时隔 13 年，西班牙女
足也和西班牙男足一样，成为世
界冠军！

同样在南半球举办的世界
杯，同样决赛面对欧洲对手，同样
的1比0。

男足女足都很强，正在逐渐
成为足球强国的标配和趋势。

虚实之间

北美的雨，浇凉了球员们的
心。辛辛那提大师赛接二连三地
出现球员退赛的情况，或许是反
映赛程不合理的最好写照。对于
辛辛那提和罗杰斯杯两项大师赛
而言，今年的窘态，或许该让组委
会思考票房和球员利益之间的关
系了。

从罗杰斯杯开始，雨水就成
为了网球场上的不速之客。时不
时的阵雨，时不时地打断比赛。
这种意外延长了赛程，也让比赛
本身变得有些不公。罗杰斯杯，
萨姆索诺娃在一天之内打完了女
单半决赛和决赛。进入决赛的
她，仅得一局败在佩古拉拍下。
一场女单 1/4 决赛，莱巴金娜与
卡萨金娜直到当地时间凌晨3点
才分出胜负。获胜后的莱巴金娜
把矛头直指WTA，并质疑其专业
性。到了辛辛那提，她不得不在
女单第三轮的比赛中中途退赛。

如果说女子网坛已经出现了
不满的声音，那么男球员们或许
选择了另一种悄无声息地表达不
满的办法：退赛。单双打赛场共
有六位球员中途退赛，穆雷和卡
恰诺夫赛前就宣布退出。虽然不
排除部分球员退赛是为了一周后
开打的美网蓄力，但这个退赛数
量不论放在哪项赛事都是不敢想
象的。主办方是否该重新思考一
下赛程的合理性？

和男女赛事分隔两地举行的
罗杰斯杯不同，辛辛那提大师赛
为男女混合制。一旦出现雨水，
所有赛事被迫暂停，晚场比赛的
球员只能被迫熬夜“加班”，兼顾
单双打的球员经历一天双赛已不
是什么新鲜事。

或许在主办方看来，扩大签
表、晚场在大球场安排精彩的比
赛是回本的一个好办法。然而，
一味增加比赛场次，却没有在球
场上安装顶棚应对雨水，只会在
雨天让赛程不断积压。晚场比赛
是否有必要到晚上八九点才在中
央球场开赛？球场上是否有足够
的光线、球员是否有足够时间休
息等场上因素，却被抛之脑后。

球员和赛事间的矛盾，正在
暗潮涌动。美网赛事总监阿拉斯
特日前透露，今年美网将坚持两
场晚场赛事的安排，同时不会提
前开始晚场比赛。作为大满贯赛
事，美网组委会毋庸置疑在应对
突发情况、安排赛程方面经验丰
富。但是，刚刚过去的罗杰斯杯
和辛辛那提大师赛，让主办方受
够了“教训”，也让球员表露了不
满。如果不说美网应该安排得比
大师赛更合理，至少也不该重蹈
覆辙。

应该以球员为主的赛事，却
安排得以主办方为主。球员只能
看到虚空的利益，赛事方得到真
切的不满。虚与实之间的较量，
或许才刚刚开始。

女足的韵味

世界杯女足昨晚正式结束，
两支来自欧洲的劲旅英格兰队和
西班牙队激战90分钟，西班牙队
终于 1 比 0 战胜欧洲冠军英格兰
队，夺得世界杯。

赛前看好英格兰队的不少，
但比赛让人更清楚地看到，技术
能力在女足中的加持更重，西班
牙队出色的传接球能力高于英格
兰队，尽管英格兰在这方面并不
差，但昨天在一段时间里，她们甚
至抢不到球。

世界女足运动在这一届更加
清楚地表明，她们已经向男足的
主流化方向更进了一步。表现在
球队的水平和成绩与男足更靠拢
了。过去那种男子成绩不怎么
样，而女子成绩一飞冲天的剪刀
差现象已经得到了根本的扭转。

和朋友聊起女足赛，他说，女
孩子踢球不好看，没有男子那么
有力度。我以为这话只说对了一
半。女子足球与男子足球相比，
确实过柔欠刚。但是这又是女子
运动的魅力所在。与男子运动相
比，许多女子运动都是这样，最明
显的是女子网球，如果看惯了男
子那力大势沉的凶狠发球，女子
发球确实难以相比，但是女网的
柔中有刚，不照样吸引了许多网
球迷吗？

同样，女足也正是这样，比较
连喘气机会都不多的男足来说，
女足更多的是能够让人细细品，
这恰是女足的吸引人之处。即使
是男子运动，比如乒乓球，过去的
技术和现在无法相比，但那时比
赛来回球多，徐寅生12板大战星
野，至今仍为人津津乐道。现在
的球快如闪电，还没有反应过来，
球已经出界了。这也是为什么国
际乒联一再更改比赛规则，就是
要让速度慢一些，更好看一些。

中国女足第一次在世界杯赛
没能小组出线，成绩难说理想，但
并不奇怪。看了本届比赛很明显
地感到，中国女足球员的实力和
能力，与成绩并无相异。即使勉
强出线 ，也会很快打道回府。

中国女足曾经在世界女足领
先过，铿锵玫瑰曾经绽放过，如今
风光不在，并不是女足有多少退
步，而是人家在飞速提高，尤其是
欧洲女足职业化后，突飞猛进。中
国女足前面的道路将越来越艰难。

女足的世界离不开男足，这
也是目前世界的大潮，终将归拢
在同一面旗帜之下。以目前女足
在欧洲、美洲、大洋洲和亚洲的发
展态势，中国女足今后的困难只
会更多。

经过各方努力，中国女足早
已经摆脱过去的穷困状况，待遇
已跃入世界一流。现在她们欠缺
的是与之相符的能力和努力。希
望这一届世界杯赛后，能看到她
们的改变与进步。


